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达国家的差距越来越小，与世界相融指曰可待。但我们也将

面临加入WTO后的严峻挑战，同时也看到中国室内设计令人

担心的局面。中国室内设计的特点在哪里？优势在哪里？精

品在哪里？未来的发展道路是什么?这不得不引起我们的反思

和展望。 中国的室内设计近20年来得到了迅速的发展，与发

达国家的差距越来越小，与世界相融指曰可待。但我们也将

面临加入WTO后的严峻挑战，同时也看到中国室内设计令人

担心的局面。中国室内设计的特点在哪里?优势在哪里?精品

在哪里?未来的发展道路是什么?这不得不引起我们的反思和

展望。以下是自己对中国室内装饰设计的现状和未来的一孔

之见，请行家、专家指导赐教。 一、呼唤室内设计精品 中国

在20年的改革开放中，固定资产投入达到了前所未有的高峰

。100m以上的超高层建筑和30000以上的超大型建筑在中国大

地上如雨后春笋层出不穷。据不完全统计，有近万栋超高超

大型的建筑每年产值都在2000亿元左右，为中国的建筑师、

室内设计师提供了大显身手的舞台。但由于设计师的素质

和==的管理存在问题，导致大部分的建筑室内设计粗制滥造

，没有特点、没有内涵，不是色彩搭配不当，就是造型杂乱

无章；不是文化内涵缺乏，就是功能不足。现在室内设计艺

术上存在的问题主要有以下几个方面： 1．抄袭成风 天下文

章一大抄，室内设计也存在"天下设计一大仿"的问题，模仿

成了设计师的怪癖。 一是风格上抄袭。生搬硬套的欧式，随



意性的古典，不伦不类的中式，有些更严重的采取全盘端，

完全没有自己的特点。如某些酒店模仿香港的君悦，某些酒

店模仿深圳的阳光、富苑等。 二是材料上的抄袭。而且天、

地、墙同时抄，所以中国近十年进口最多的材料就是大花白

、西班牙米黄、沙安娜米黄、银线米黄、美国白麻石材以及

榉木、红影木、樱桃木，达到了泛滥成灾的地步。 三是造型

上的抄袭。什么地方出现了新潮高档的装饰工程，大家就蜂

拥而上，全盘抄袭。北京国际俱乐部开业后，就有很多酒店

工程模仿其材料、造型、色彩、绿化。在中国建筑市场上，

外国设计师一直统领着中国的建筑装饰潮流，长此下去中国

的设计师将更加落后，更无市场立足点。抄袭实际上是一种

自欺欺人的做法。 2．室内设计师综合知识差 中国的室内装

饰存在的另一个问题是大部分设计师综合知识差，高档工程

遇到不当的设计师。据不完全统计，中国设计师设计的高档

饭店有80%以上不尽合理，已有60%的饭店急需改造，造成了

严重的浪费，也给中国的设计师带来了不好的口碑，很值得

我们反思。 酒店设计的主要通病有几方面： 一是重装饰、轻

设计：天地墙堆砌着高档豪华的装饰材料，室内空间却死气

沉沉，工艺品不到位，摆设不合理，没有把小世界丰富多彩

的内容营造出来，只给人腹中空空的感觉。 二是重装饰、轻

功能：只追求表面的观感，不注重使用的功能。不是总台的

服务半径不到位，就是其他功能不具备；不是卫生间使用不

方便，就是房间电源开关工作状态不正常；不是房内色彩搭

配不合理，就是隔音效果不到位。有些酒店由于隔音不好，

造成严重客源流失。还有一酒店要显示多功能厅的豪华气派

，只顾厅内的面积，但由于没有多功能厅的前厅，主通道和



疏散口不够面积，每举行一次会议都会被客人抱怨，影响到

了整个酒店的声誉。 三是重造型、轻文化：很多室内装饰的

造型都是从多个建筑中拼凑而成的，没有超前创意，经不起

时间的推敲。从竣工的那天起，就已经落伍了。只有具有文

化底蕴和独特风格的设计，才永远不会落后。物质、精神和

艺术显然是整个文化的框架，建筑装饰文化也不例外。对于

建筑装饰文化而言，材料的选择仅仅是最基层的物质文化而

已，艺术的表达也仅仅是装饰文化体系中的一件外衣，真正

统领建筑装饰文化的是建筑装饰本身的语言，它所要表达给

我们的东西是有时空概念的空间--这就是建筑装饰的精神文

化，核心要传达的就是设计师对各自的建筑的精神文化的理

解和区域性、不同生活基调的主张。 3．中国的室内设计精

品很少 也存在很多客观因素。一是==的管理不到位，不重视

人才的培养，现在室内设计师的职称资格都还没有得到解决

。二是市场上存在违反设计客观规律的恶性竞争，也没人管

。通常设计一座五星级酒店，建设方只给30天时间和2%的设

计费，甚至更少。三是施工队伍粗制滥造，豆腐渣工程多，

以上种种因素造成了中国建筑装饰工程精品甚少，令人担忧

。 二、呼唤中国自己的室内设计大师 据不完全统计，中国目

前专业室内设计师及涉足装饰设计的建筑师已达到25万人，

相当于世界上总专业人数的15%，人数众多，名师却极少。

像张绮曼、郑曙、来增祥、张世礼一样的大师寥寥无几、屈

指可数。平心而论，中国有几项著名的作品是中国设计师自

行设计的?尤其是室内设计，我们现行知道的一些大建筑、知

名酒店，大都是外国或香港设计师设计的，如上海金茂、上

海大剧院、北京中银大厦、北京国际俱乐部、北京凯宾斯基



、中国大饭店、深圳阳光酒店、深圳香格里拉等。80年代以

前中国连三星级以上档次的建筑装饰设计都要请外国设计师

，20世纪90年代后大量高档次建筑装饰慢慢地由中国自己的

设计师承担，可惜的是，我们做出来的精品太少了，我们的

设计大师也太少了。设计大师的称谓是和著名的业绩联系在

一起的，如上海大剧院的室内设计师，美国的JACKY先生，

原来在中国的设计界没什么名气，但当上海大剧院设计成功

以后，他的名字就如雷贯耳。他在中国人甚至外国的设计师

眼里就正式跨入了大师级的行列了。接着上海浦东的工商银

行大厦的室内装饰也委托他设计，又获得了成功。我们中国

有这么多室内设计从业人员，为什么培养大师这么难呢?究其

原因如下。 1．中国在培养建筑师和室内设计师的教育定位

上有偏差 建筑系属工科，入学不用考美术科。在五年的本科

中，色彩、素描课达不到10%的学时。室内环艺系属美术科

，不用考理科，在四年的本科中，学建筑知识的学时达不

到10%。所以学建筑学的人美学、色彩、工艺造型基础较差

，学室内环艺系的人对空间、人体功能学、建筑构造知识肤

浅，这样就使他们的缺陷都暴露在工程设计中。学建筑专业

的设计师设计的工程，大部分单调呆板，艺术氛围太差，学

工艺美术专业的设计师设计的作品，显出小气、繁杂、功能

不适、缺乏建筑文化。所以时下很多设计师毕业后进行再续

教育。学建筑本科的再去研读室内研究生，学室内本科的再

去读建筑研究生，这样会使未来的设计师水平有很大提高。

我建议教育部门最好像国外的教学一样同时培养建筑师和室

内设计师，因为建筑师和室内设计师二者是分不开的。现有

的室内设计师都缺乏系统的学习和训练，室内设计是一门学



科多专业交叉的体系，不仅在于美化环境，更在于全面提高

人民的生活质量。所以中国现有的延续了几十年的传统教育

是远远不够的。 2．设计师素质低下、铜臭味太浓 时下中国

的设计界教育界现状都令人堪忧，学生一读大学就开始炒更

，老师是以炒更为主、教学为辅，不是为了实习的炒更，而

是为了钞票的炒更，所以大部分设计师从学生时代开始就培

养了炒更意识，而没有长远意识、精品意识、发展意识。在

单位踏踏实实地学本事的人太少，设计师能抄则抄，能搬则

搬。遇上好的机遇，不加以重视，不去动脑筋搞创作，为赚

钱而赚钱，与精品工程擦肩而过。有些设计师在一个装饰公

司设计部，一年就能承担3～5个四星级档次以上的酒店或写

字楼的室内设计，如果能做出精品的话，那成为设计大师岂

不是眼前的事吗?难道他们就不想出名吗?不是。这是一种坏

的习惯、不良的职业道德在作祟，铜臭味太浓在起作用。真

可惜，泱泱大国，巨巨建筑，就被一大批不负责任的设计师

浪费了。一大批设计师就是与"大师"无缘。希望今后我们的

学院、企业都能加强对学生、职工的素质教育，要培养出精

品意识、创新意识，不想当"大师"的设计师不是好设计师。 3

．中国设计师不值钱 凡是请外国人来设计的工程，设计费都

高得惊人。凡是中国设计师设计的工程，设计费都低得可怜

。这不是一倍、二倍的差距，而是十多倍的差距。这是中国

人自己在掉自己的价。 现在招标的工程竞标单位少则十多家

多则几十家，竞标环节少则二轮，多则四轮，不中标者没有

任何补偿费，中标也最多2%的设计费。高额的投标费加重了

设计师的负担，设计师为了生活，为了达到甲方20天至50天

完成一项五星级酒店设计的苛刻要求，只好委曲求全，违反



规律，天天疲于奔命，再也无力去搞创作。这也是培养人才

、培养设计大师的最大障碍。希望==能够反醒，还给设计师

一个宽松的环境。 在这里我呼吁我们的室内设计师要有忧患

意识，大局意识，迅速改变现状，尽快出精品，成为设计大

师是你们的无形资产，是国家的无形资产，也是中国加

入WTO后与外国设计师抗衡的最大的力量。 三、呼唤有自己

民族特色的室内设计 中国不论在古代还是在近代都有着辉煌

灿烂的科学、文化、艺术，尤其是在改革开放的20年，经济

飞速发展，大国风范更加突出。作为一个大国，它的文化特

征和建筑艺术风格是体现一个国家形象和尊严的标志。如古

典欧式、新古典、巴洛克风格，都是欧洲人，尤其是法国、

意大利人为之骄傲的建筑艺术风格，永盛不衰。伊斯兰风格

、纹样也有着很鲜明的特征。 随着改革开放的深入发展和市

场的曰趋国际化，国外室内用品的大量涌入，欧美的生活方

式，室内装饰的样式、设施、消费观念也随之全面进入中国

市场，在丰富我国人民的物质和精神生活的同时，也对我国

传统的文化、建筑艺术产生了强大的冲击。盲目照抄照搬国

外的室内装饰样式，导致大量的中国室内装饰中不中、洋不

洋、不伦不类的工程随处可见。有一个市==的贵宾接待室，

天地墙按现代风格装饰，但家具却选用了法国路易十四时期

的沙发，据说要体现豪华气派，真是贻笑大方。 以皇家帝王

的宫殿、亭台、楼阁为首的中国式的建筑也很有特征。但在

新的发展时期，在与世界设计的交融中，抄来主义、拼凑主

义涌进市场，我们的设计师把自己的特色忘记得一干二净。

民族的文化、民族的精神，民族的艺术要永放光芒，需要靠

我们去继承和发扬。用中国自己的式样、自己的造型、自己



的色彩，去提炼一种涵义深、造型美、艺术性强的固定形象

，光复我中华民族灿烂的文化艺术，只要设计师努力去创新

，不信东风唤不回。开创2l世纪建筑和室内装饰艺术风格的

先河，是我们这一代设计师义不容辞的使命。 四、展望21世

纪，建筑室内精品、 室内设计大师将在中国辈出 中国的经济

在飞速发展，中国的建筑装饰更是史无前例，世界上有史以

来投入最大、规模最大的建设，必将带动建筑艺术、室内装

饰艺术纵深发展。2l世纪的建筑市场将是中国的市场，中国

将是出精品出人才的市场，何以见得呢? 一是有功底有业绩的

年青设计师正不断涌现，近来由各地兴建由国内设计师设计

的五星级度假酒店、高档建筑装饰，受到了国内外专家的好

评。如中央工艺美术学院的系主任苏丹，30岁出头，就有较

为扎实的功底，设计作品屡屡获奖。同济大学的陈忠华教授

，40岁出头，作品遍神州，人民大会堂国宴厅获得较大成功

，尽显其设计风采。深圳的设计师姜峰、顾伟、杨邦胜、魏

雪松，都有良好的业绩。这一代新人预示着中国的室内设计

必将走向世界、赶超世界! 二是中国的室内设计师有得天独厚

的本土优势，庞大的市场份额为设计师提供锻炼机会。 三是

中国的室内设计及装饰已有忧患意识，已有充分的思想准备

，誓将赶超世界先进水平。 四是中国加入WTO后，建筑向世

界开放，必将吸引一大批国外著名设计大师在中国市场大显

身手，中国的设计师可以从大师身上学 到不同档次、不同风

格的设计知识，能取长补短，再加以发展，未来的中国将是

设计人才辈出的地方。 五是精品意识不断加强，创新能力不

断提高，有较多的高档建筑、五星级宾馆获得了成功。如深

圳的特区报业大厦、五洲宾馆、东莞的湖景大酒店、宁波南



苑饭店、北京亚洲大酒店等。 好的作品也初露头角，2001年

在广东省就有2座五星级休闲度假酒店是由中国人自己设计自

己建造的，获得了国内外专家的好评。 位于广州番禺长隆野

生动物园内的长隆酒店，是针对野生动物园主题公园而设计

的，在集休闲、观光、度假功能为一体的酒店这方面做出了

成功的探索。 深圳的圣廷苑酒店，是中国首家生态式五星级

酒店，设计上不仅利用建筑有利的空间进行园林式的布置，

而且按生态环境、生态植物、生态平衡的要求进行安排，得

到了各方专家的好评，取得了五星级酒店当年开业当年盈利

的好效益。 只要中国的室内设计师孜孜不倦地学习，大胆地

借鉴，融会中西文化，创新民族特色，中国的建筑市场将是

世界的建筑博览市场，中国的未来将是精品林立、设计大师

辈出的时代。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载
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